

Zoom sur ...

L'APAJH 44 tient à saluer Jocelyne Le Rolland pour ses 37 années d'implication auprès des personnes polyhandicapées.

Lumière sur un parcours professionnel engagé, qui n'a cessé de "cheminer" ... jusqu'à l'écriture.



UNE VIE CONSACRÉE A LA RECONNAISSANCE DU POLYHANDICAP

Jocelyne Le Rolland découvre le handicap, par hasard en 1980, quand elle est embauchée à l'École du Parc, à Rezé. Fondé par l'APAJH 44, c'était alors un des premiers établissements spécifiquement dédié à l'accueil des enfants polyhandicapés.

Quel est le fil qui vous a guidé tout au long de ces années ?

Tout est parti de l'envie d'aider ! J'ai cherché comment m'investir, moi qui étais au départ, sans expérience ni diplômes. Au début, je me suis sentie perdue, d'autant qu'en 1980, l'accueil des professionnels n'était pas encore construit comme il l'est aujourd'hui. La conception même du polyhandicap n'était pas encore clairement définie. Concrètement, j'ai dû apprendre, par exemple, comment donner à manger en évitant les fausses routes.

Et puis, c'est au fur et à mesure qu'on trouve ses marques. C'est avec le temps qu'on saisit que vouloir bien faire, ce n'est pas forcément tout faire à la place de l'autre et pour l'autre, car parfois, cela peut vouloir dire... sans l'autre.

Comment avez-vous construit votre parcours d'engagement ?

J'ai d'abord suivi une formation d'AMP (Aide Médico-Psychologique), qui donne les outils dont on a besoin au quotidien pour s'occuper des personnes lourdement handicapées. 16 ans plus tard, j'ai voulu élargir mon regard avec une formation d'Educatrice Spécialisée, en touchant aussi l'aspect juridico-financier de la personne ou sa place dans la société. Mais il me restait encore un

questionnement : comment informer le monde de tout ce qu'il y a à faire pour aider les personnes polyhandicapées et leurs familles ? Alors, pour une vision encore plus globale sur les politiques sociales, j'ai passé une MST-IDS (Maîtrise en Science et Techniques-Intervention et Développement Social), ainsi qu'un DSTS (Diplôme Supérieur en Travail Social).

Croyez-moi, je ne l'ai pas fait par pur désir intellectuel, mais par souci d'aider à résoudre les problèmes, comme celui du manque de place pour adultes polyhandicapés en établissement. Dans mon sujet de mémoire, j'avais intégré des témoignages de parents de la Bardière et de la MAS de La Sèvre.

C'est d'ailleurs de ce mémoire qu'est né le livre...

Oui, en 2008, je donne mon mémoire à lire à Elisabeth Zucman, Médecin de réadaptation fonctionnelle connue pour la publication de nombreux ouvrages sur le thème des handicaps; elle m'encourage à le faire publier. Mais un mémoire ne pouvait être publié tel quel et c'est ainsi que je me suis lancée dans l'écriture... Avec une exigence: respecter la parole de tous ceux que je retranscris.

Et maintenant, quels nouveaux projets ?

J'irais bien défendre la cause des personnes polyhandicapées dans les ministères désormais ! ■

LE LIVRE DE J. LE ROLLAND
INSCRIT AU CONCOURS
DU PRIX HANDI-LIVRES

"Tous les chemins mènent à l'autre -- Auprès de la personne handicapée" est la rencontre de deux femmes, l'une, mère d'une enfant polyhandicapée, l'autre, professionnelle en établissement spécialisé. Au cours de leurs marches dominicales, elles vont échanger, parfois confronter leur point de vue de parent et de professionnel. Jocelyne Le Rolland a fait le choix de ce regard croisé pour éclairer au plus juste le quotidien des personnes qu'elle a accompagnées durant toute sa vie professionnelle.

Le livre peut être commandé en librairie, sur le site de l'Harmattan ou auprès de l'auteur lerollandjo@aliceadsl.fr. Édition juin 2015 - 20 €

